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提要：

同一地区居民癌症比例的急遽改变，并无法解释成是遗传基因不同所造成。因为
就人类社群而言，遗传基因变异需要数千年一代传一代，才会广为分布、永久改变。所
以，很显然的，环境或生活形态当中，一定存在着可预防或提高罹患结肠直肠癌的因
素。

博观而约取，厚积而薄发。 ——苏轼

章静秋问章山：“住院费交齐没，
没钱医院怎么治病？”“账上还有，急什
么？”章山对姑姑的态度不满，说话语
气不是很好。“就那几个钱，管什么用？
我可说好了，下周手术必须做，他再
推，我就走。”

“人家哪推了？”章山一边整理床
头柜一边冲姑姑发牢骚。“人都跑了还
说没推，我看你们都是让他迷昏头了
吧，见不得男人。”

“恶心！”章山嘟嚷了一句，进了洗
手间。不大工夫她出来，见姑姑还冷着
脸，便道：“人家没欠你的，你对人能不
能好一点？”

“我好不了，不像你们，一个个像
贱骨头。”章静秋绷着她那张脸，像是
跟一病房的人有仇似的。病友和陪护
都把目光望在于佑安脸上，于佑安不
自在极了，心里恼恨着，这女人也太过
分了。站了一会儿，于佑安劝章山：“都
心平气和点，一家人干吗这样，钱的事
我等会儿去处理。”

“要交就去交，还等什么！”章静秋

将毛巾往床头柜上一甩，扭过身子，留
给于佑安一个背。于佑安摇摇头，章山
抢白了姑姑一句，见于佑安出门，忙跟
出来：“于局长，您别生气……”于佑安
像是没听到。他听得懂章静秋的话，这
女人是怕李西岳不出这笔手术费。

来到交费处，于佑安本想直接交钱
的，掏出卡后，忽然多出一个心眼儿，他
给何大夫打了个电话，想让何大夫帮忙
查一下苏萍的账。何大夫笑笑，说行啊，
这点小事能做到。就把电话打到收费处。
收费的是位漂亮女孩，穿白大褂，戴副黑
框眼镜，看上去有点古典。接完电话，古
典女孩翻腾了一会儿，冲外面喊：“哪位
是三十六床家属？”

于佑安应了一声，说我是。古典女孩
冲他礼貌地笑笑：“您是何主任的同学
吧，请到里面来。”于佑安乱着的心稍微
平定了下，还女孩一个微笑，走了进去。
账上还剩一千多块。于佑安兀自一笑，看
来李西岳真没有替苏萍交钱，这点钱定
是章山交的，怪不得章静秋牢骚那么多。
他掏出一张卡，说交五万。古典女孩笑
笑：“我们这里不刷卡，要现金。”于佑安
问附近有工行吗？女孩告诉了他。于佑安
出门，伸手拦了辆车。

到了银行，于佑安又犯了犹豫，到
底是交十万还是先交五万？于佑安不
是舍不得钱，这种钱，花得越多越好，
他跑到北京就是花钱来的，恨不得把
两张卡上的钱都交去。但又想，不能冒

失，至少不能让李西岳和章山觉得他
太有钱。劲儿要一点一点往外使，每次
用力都要恰到好处。取了五万，于佑安
回到医院，章山候在收费处，看到他，
几步走过来，情急地说：“局长您去了
哪？”于佑安说：“去银行呗，还能去
哪。”章山脸就红了，一双手绞着，很无
辜的样子。半天，嗫嚅道：“让局长难为
了，我姑姑的脾气……”

“没事，谁都有心情不顺的时候。
先交五万吧，等手术通知下来再交。”

“局长，怎么能用您的钱，明天我去
银行……”于佑安已把钱递了进去。同病
房的人见章静秋这样，也闹出话来，三十
五床的病友就说，让你老婆安静点啊，再
吵，这病不用看了，直接进火葬场吧。于
佑安苦笑一声，倒霉啊，他们把章静秋当
成了他老婆。而章静秋使唤起于佑安来，
就跟使唤跑堂的一样。

“病人饿了，去打饭吧。”
“病人的体温怎么这么高，你去找

找医生。”
“病人有点发烧，你摆条毛巾吧。”
于佑安动作稍微一慢，章静秋就

说：“麻烦你回去吧，告诉姓李的，这里
不缺看客，缺的是能派上用场的人。”
于佑安连恼带怒，恨不得用目光把这
老女人撕碎，但又怕章静秋跟李西岳
打电话，告他的恶状。昨天他打的饭不
合适，苏萍没吃两口就放下，章静秋当
他的面就把电话打给李西岳，唠唠叨
叨讲半天，言语里多是恶意之辞。于佑
安心一直提着，生怕李西岳怪他，还
好，李西岳没给他打电话。
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非学无以广才，非志无以成学——诸葛亮

提要：
在潘石屹的记忆里，他小时候主

要是吃玉米面，高粱、小米都是不常
吃的东西。只有逢年过节或者办喜事
的时候，才能吃到小麦细粮。

今日烟台
■编辑：牛蕊 ■美编/组版：卫先萌

乐活·连载

C23
■2011年12月29日 星期四

2200 还还是是吃吃的的问问题题

提要：
章静秋使唤起于佑安来，就跟使唤

跑堂的一样，很多事本该章山去做，她偏
要冲于佑安发号施令。一开始的两天，于
佑安还能忍受章静秋。渐渐地，于佑安就
受不了了，章静秋的唠唠叨叨和刀子脸
快要让他疯狂。

冬天，潘石屹一家子一半的时
间在床上，两三个人挤在一床被子
里取暖。在潘石屹的记忆里，童年
有两年因干旱发生严重的饥荒。村
里六七成的人都逃荒要饭了，潘家
没有。潘诗麟常说一句话 :“你看，村
子的人饭量都很大，吃得多，我家
吃得少。所以别人逃荒要饭了，我
们没有逃荒。”这只是自我安慰，一
般是别人吃干饭，潘家喝稀饭。

潘石屹是老大，他有三个妹妹
一个弟弟。二妹一度送给别人，又
要了回来。最小的妹妹因为母亲太
饿没有奶水，而送给了一户姓董的
人家。当时毛昭琴唯一的要求是 :

“谁家有奶羊，就送给谁。”这家姓
董的，在八百里秦川的陕西，家里
有一头奶羊。

若干年后，在北京朝外SOHO，
讲到激动之处的潘石屹伸手虚指
远处 :“天水往东，翻过秦岭，就是八
百里秦川。”那是天水人向往的富
裕地区。1 9 9 4年初，已经在海南房
地产挖到第一桶金的潘石屹，和冯
仑来到西安。万通准备在西安建一
个“二十一世纪广场”，花钱将西安
最繁华的地方拆掉。

冯仑在《野蛮生长》一书中回
忆 :“一天清晨，我和潘石屹在西安
溜达到马上要拆迁的地方，蹲在一
家小餐馆前吃面，心想，吃完这碗
面条，你们的命运就改变了；我们
俩小屁孩儿拿张支票一交，这一片
所有人的命运就从此改变了。而这
里是西安最繁华的地方，是我心中
很向往的地方。就是那次，潘石屹
跟我说，他原来最大的理想就是到
西安。

现在忽然间，我们俩以花钱拆
迁的方式都成了这片土地的主宰，
内心能不得意和狂喜吗？”1 9 7 9年
离家去读中专的少年潘石屹预料
不到15年后的这一天。当时他烦恼

的是，如何在没有一分钱生活费的
情况下，在学校活下去。

中专在省城兰州。潘石屹离家求
学，家里一分钱也拿不出来，只给他
买了一张上兰州的火车票。潘诗麟送
儿子去火车站。当时潘石屹只有16

岁，因为生活不好，发育慢，长得很瘦
小，只有一米五多一点儿。他背着一
床棉被，被子里包着一件棉衣和一条
裤子。这就是他带走的所有家当。潘
石屹瘦小的身躯背着棉被，一步一步
地挪动，慢慢消失在火车站长长的甬
道里。望着儿子的背影，潘诗麟这位
中年汉子再也忍不住，蹲在地上啜泣
起来。

回忆往昔艰难生活的时候，潘
诗麟语气轻松，那已是过往云烟。
唯独忆起儿子在火车站渐渐消失
的瘦小背影，他哽咽起来 :“为什么
那时候家里就那么穷啊？”他用手
背搓了搓眼睛，又擦了擦鼻子，神
情因激动而有些恍惚。他说，看到
孙子条件很好，想起大儿子当初，
心里很不好受。这是他最心酸的
事，他和老伴觉得亏欠大儿子太多
了。

如今的潘诗麟，和小儿子、潘
石屹弟弟潘石坚住在SOHO现代城
一套三百平方米左右的复式房里，
平常潘石屹只要有空，都会来看望
父亲，一起聊天、吃面。另外，潘石
屹每次出远门回来，也必定先来看
看父亲。

少年时期，潘石屹需要为5分钱
烦恼。在他的心里，钱是万能的，可以
解决一切。那时候，钱都是一分、两
分、一角、两角的，一元就是很大的数
字。对潘石屹来说，钱第一就是能看
病、买药。自潘石屹有记忆起，当地一
直是合作医疗，无论中药还是西药，
所有的药都标价5分钱。为了给潘石
屹母亲看病，就得凑够5分钱。5分钱，
足以缓解病痛、延续母亲的生命。当
潘石屹离家读书的时候，最大的愿望
是，他希望他下次回家，能看到母亲
坐起来，坐在床上等他。这是他最大
的幸福。

在发表于约30年前的一项划时代的
报告中，研究者比较了全球32个国家中
环境因子与癌症的关系，而在癌症与饮
食里有最密切关系的就是结肠癌与肉类
摄取。调查报告中显示，肉类、动物性蛋
白质与糖摄取量较高、谷类摄取量较低
的国家，结肠癌的发生率显然高得多。

研究者丹尼斯·伯基特曾这么假设，
摄取膳食纤维是维持消化系统健康不可
或缺的原则，他把非洲人与欧洲人的粪
便采样与纤维摄取量加以比较，主张结
肠直肠癌主要源自于膳食纤维摄取量
低；而且别忘了，纤维只存在于植物性食
物中，也是人体无法消化的部分。

研究者也采用另一份知名报告，内
容为比较7个不同国家的饮食，结果发
现，每天若额外摄取10克的膳食纤维，长
期下来可以降低结肠癌的风险达33%；10

克的膳食纤维相当于一杯红莓、一个水
梨或一碗豌豆，而且一碗任何豆类食物
的纤维都远远超过10克。

从所有研究中，似乎都可清楚看见
饮食对于结肠直肠癌的影响重大。然而，
究竟是什么东西能够避免结肠直肠癌
呢？纤维？蔬果？碳水化合物？牛奶？每种
食物或营养素似乎都扮演了某种角色，
这是争议不断的问题，而答案也莫衷一
是。

过去25年来关于膳食纤维与大肠癌
的争辩，皆可追溯到伯基特的非洲研究。
许多人纷纷认为纤维有益于结肠直肠的
健康，或许你曾听过，纤维能预防结肠直
肠癌，至少，你应该也听说过纤维可以让
大便“保持顺畅”，这也是为什么梅干等
零食受人欢迎的原因。

然而，没人能证明纤维是预防结肠
直肠癌的万灵丹。由于一些重大的技术
原因，导致不容易获取跟纤维有关的明
确定论，这些原因或多或少都和“膳食纤
维并非一种单纯物质、也不光具有一种
单纯的优点”有关。纤维其实是数百种物
质，优点也经过非常复杂的生化与生理
过程才展现出来。科学家若想评估摄取
膳食纤维的优点，往往得先从数百种纤
维素的子分类中，决定要衡量哪些种类，
以及该使用什么方式。由此可知，建立标
准流程几乎是不可能的，因为我们根本
无法得知究竟是哪种纤维素在体内究竟
如何运作。

多增加10克的膳食纤维其实没你
想象中那么难，一杯红莓、一个水梨或
一碗豌豆就够了。由于缺乏确切的标
准流程，因此我们进行中国健康调查
及营养研究之时，用了许多方式来测
量纤维。正如前面的概述，随着各种纤
维摄取量都提高，结肠直肠癌的比例
就会下降，但我们无法明确解释，究竟
是哪种纤维特别重要。

虽有不确定的因素存在，但我仍然
愿意相信伯基特认为含纤维的饮食能预
防结肠直肠癌是正确的假设，而会有如
此效果则是各类纤维加总后的结果；事
实上，膳食纤维能预防大肠癌的假设的
说服力与日俱增。

1990年，一群研究者总结了60项纤维
与结肠癌的研究，发现这些研究都能支
持纤维有助于预防结肠癌的观念。他们
综合结果后，发现摄取纤维多的人，罹患
结肠癌的风险比纤维摄取量最低者减少
43%，而蔬菜食用量最多者的癌症风险，
则比食用量最少者低了52%。然而在这项
大型的研究结果总结中，研究者仍说：

“从这些数据中，仍无法分辨哪些效果是
来自于蔬菜中的纤维，哪些效果是来自
非纤维的因素。”

那么纤维本身究竟是不是我们所寻
找的万灵丹呢？直到1990年，我们仍然不
知道答案。
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